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ОРФОЭПИЯ –
 ЭТО НАУКА О ЯЗЫКЕ, ИЗУЧАЮЩАЯ 

НОРМЫ ПРОИЗНОШЕНИЯ

Важной стороной орфоэпии 
является ударение, то есть звуковое 
выделение одного из слогов слова.



Особенности русского ударения
ОСОБЕННОСТЬ ПОЯСНЕНИЯ ПРИМЕРЫ

Разноместность Ударение в русском языке 
может быть на любом слоге 
слова.

кнИга, пОдпись
фонАрь, подпОлье
урагАн, орфоЭпия

Подвижность Может  перемещаться  при 
изменении  слова.

стенА — стЕну

Вариативность Наличие слов с разными 
вариантами ударения 

твОрОг,
одноврЕмЕнно,

Семантическая 
функция.
Явление омонимии 
словоформ

Смысл слов возможно
различать с помощью места 
ударения.

мУка — мукА
 трУсит — трусИт

Функционально-
стилистическая 
функция 

Вариант ударения в некоторых 
словах зависит от речевой
ситуации и определяется
отношением к литературной
/разговорной норме, общему / 
специальному употреблению 

лаврОвый лист, но в 
ботанике: семейство 
лАвровых



Ударение в глаголах
▣ В глаголах в форме пр.вр.ударение падает на тот же 

слог, что и в инфинитиве: сидЕть — сидЕла,     стонАть 
— стонАла

                               прЯтать — прЯтала,  начинАть —
начинАла.

▣ В ряде глаголах ударение в форме ж.р.переходит на 
окончание, а в остальных формах остается на основе:  

                                жить — жил — жИло — жИли — жилА
                                лить — лил — лИло — лИли — лилА
▣ В глаголах с приставкой ВЫ-, ударение падает на 

приставку:
                            вЫлить — вЫлила,
                            вЫжить — вЫжила,
▣ В возвратных глаголах в форме пр.вр.ударение падает 

на окончание:    начАться -началсЯ, началАсь, началОсь,
началИсь



Ударение в глаголах 

Запомните!
класть- клАла
слать-слАла

красть-крАла
постлать-послАла

Особое внимание!
звонИшь, звонИт, звонИм, звонИте, звонЯт.



Ударение в именах прилагательных
❑  Ударение нередко падает на основу в форме множественного 

числа, а также в единственном числе в мужском и среднем 
роде и на окончание в форме женского рода:

    прАвый — прав —прАво — прАвы — правА;
    сЕрый — сер — сЕро — сЕры — серА; 
    стрОйный — стрОен —стрОйно — стрОйны — стройнА.
❑  Если ударение в краткой форме женского рода падает на 

окончание, то в сравнительной степени оно будет на 
суффиксе –ее.

   сильнА — сильнЕе, больнА — больнЕе,
   живА — живЕе, стройнА — стройнЕе, правА — правЕе
❑ Если же ударение в женском родестоит на основе, то 

сравнительной степени оно и сохраняется на основе: 
красИва — красИвее, печАльна — печАльнее, протИвна — 

протИвнее.
То же касается и формы  превосходной степени.



Ударение в причастиях
▣ Если ударение в полной форме причастий 

находится на суффиксе -ЁНН-, то в форме 
мужского рода оно остаётся на нём ,в остальных 
формах переходит на окончание: 

            завезЁнный - завезЁн, завезенА,завезенЫ, 
завезенО.

▣ Если суффиксы неопределённой формы -о-, -ну- 
имеют на себе ударение, то в причастиях  с 
суффиксом  -Т-  оно перейдёт на один слог вперёд:  
завернУть – завЁрнутый; 

                                                            колОть – кОлотый.



Ударение в причастиях
Запомните!

В страдательных причастиях от глаголов лить, 
пить (с суффиксом -т-) нестабильное ударение.

Сравни:

ПрОлитый
прОлит
прОлито
прОлиты

ПролИтый
пролИт
пролИто
пролИты

                             НО!     пролитА
дОпитый
дОпит
допитА
дОпито
дОпиты

допИтый
допИт
ДопИта
допИто
допИты



Ударение в деепричастиях

Деепричастия часто имеют ударение на том 
же слоге, что и в неопределённой глагола, от 

которого они образованы.
вложИв
полИв
создАв
продАв
принЯв
понЯв



Орфоэпические словари

▣ В «Орфоэпическом словаре русского языка» 
под редакцией Р.И.Аванесова 
зафиксировано около 63 500 слов.

▣ В «Словаре ударений русского языка» под 
редакцией И.Л.Резниченко – 10 000 слов



Прочитайте слова, соблюдая 
орфоэпические нормы

    БАнты, знАчимый, бухгАлтеров, 
диспансЕр, докумЕнт,    кУхонный,     
оптОвый,   вручИт,

    договорЁнность, досУг, жалюзИ, каталОг, 
крАны, освЕдомиться, исчЕрпать, 
газопровОд, намЕрение, пОручни, сирОты, 
баловАть, экспЕрт, шАрфы, свЁкла,тОрты, 
средства, слИвовый, облегчИть, добралАсь, 
дозвонИться.



Спишите слова, поставьте 
ударение

     Мусоропровод, приданое, лекторы, 
дозвониться, озлобить, красивейший, 
облиться, прожорлива, облегчить, облилась, 
балованный, балуясь, верна, проживший, 
начатый, начата, вовремя, донельзя, 
засветло, приручённый, добела, принудить 
ловка, принятый, согнутый, закупорив, 
черпать, заперлась, прозорлива.



Проверьте себя

     МусоропровОд, придАное, лЕкторы, 
дозвонИться, озлОбить, красИвейший, 
облИться, прожОрлива, облегчИть, 
облилАсь, балОванный, балУясь, вернА, 
прожИвший, нАчатый, начатА, вОвремя, 
донЕльзя, зАсветло, приручЁнный, добелА, 
принУдить ловкА, прИнятый, сОгнутый, 
закУпорив, чЕрпать, заперлАсь, 
прозорлИва.



Выпишите слова в два столбика:
1) ударение падает на основу;

       2) ударение падает на окончание. 

     Бороду, бинта, коржа,  плота, свёкла, иксы, 
витража, торты, шарфы, склады, ферзя, 
клешни, 

     порты, герба, сваты, балы.



Проверьте себя

УДАРЕНИЕ ПАДАЕТ НА ОСНОВУ УДАРЕНИЕ ПАДАЕТ НА 
ОКОНЧАНИЕ 

▣ бОроду
▣ свЁкла
▣ Иксы
▣ тОрты
▣ шАрфы
▣ склАды
▣ пОрты
▣ свАты

▣ бинтА
▣ коржА
▣ витражА
▣ ферзЯ
▣ балЫ
▣ клешнИ
▣ плотА
▣ гербА



Спасибо за внимание.


